

INFORME DEL TRABAJO FINAL REVISORA

Estudiante: **Dahiana Gissel Rodríguez Muñoz**

Tipo de trabajo: pre proyecto de investigación

Título: *Aborto voluntario en contexto legal: experiencia subjetiva de usuarias que interrumpieron el embarazo en los servicios de salud de ASSE de Las Piedras*

Docente Tutor/a: Asist. Mag. Sabrina Rossi

Docente Revisor/a: Prof. Dra. Alejandra López Gómez

Período solicitado para Lectura Pública: Setiembre de 2016

Comentarios Generales:

1) Aspectos formales

El trabajo cumple, en términos generales con los requisitos formales esperados para un trabajo final de grado. Presenta una buena redacción y manejo adecuado de ortografía y sintaxis. Se observan omisiones y errores en el apartado de referencias bibliográficas que deberían ser corregidos.

2) Contenido

Relevancia del tema elegido

El tema propuesto por la estudiante para definir el preproyecto de investigación se justifica ampliamente por su relevancia social y científica. La investigación sobre aborto en América Latina es creciente pero está desigualmente distribuida entre los países y en los objetos de estudio que se destacan. Entiendo que es importante colocar el foco en las experiencias de las mujeres que deciden interrumpir un embarazo en un contexto de servicios legales de aborto, como el caso uruguayo. El estudio del nuevo marco legal y sus efectos es una novedad no sólo para el país sino para la región y el mundo. El tema se aborda de manera adecuada, situándolo en el marco legal actual y considerando el acumulado de conocimiento generado en nuestro país. El relevamiento de antecedentes -si bien es adecuado- podría ampliarse ya que hay varios estudios en la región y a nivel internacional centrados en las experiencias de las mujeres que deciden abortar, que se han publicado en los últimos cinco años.

Articulación teórico-metodológica

Respecto a la propuesta teórica-metodológica, quisiera señalar que el proyecto recorta un problema de investigación centrado en las **experiencias subjetivas** de las mujeres frente al aborto. Sin embargo no se realizan consideraciones teóricas respecto a este concepto que es central en el estudio. Sería importante que la estudiante considere este punto en su defensa. Cómo define experiencia subjetiva? Como se podría operacionalizar en una investigación?

Entiendo que esto genera algunas imprecisiones en los objetivos, o mejor dicho, una suerte de discordancia entre el objetivo general y los objetivos específicos. Mientras que el OG dice: “ Analizar la experiencia subjetiva de mujeres adultas que decidieron interrumpir un embarazo en contexto de legalidad, en servicios de salud de ASSE, en la ciudad de Las Piedras.

Los objetivos específicos parecen centrarse más bien en la experiencia de tránsito por los servicios y de cómo se sintieron atendidas. Estos objetivos están bien formulados y son adecuados pero dan cuenta de un uso restringido del concepto de experiencia subjetiva que sería importante explicitar.

Desde el punto de vista metodológico, el proyecto es adecuado y el diseño propuesto se ajusta a los objetivos planteados. Se definen los criterios de inclusión de la muestra y se justifican adecuadamente por tratarse de un estudio exploratorio. Presenta un cronograma adecuado y unos resultados acordes al alcance del estudio.

3) Consideraciones finales

Se trata de un buen trabajo que aborda un tema relevante en la agenda de investigación nacional y regional sobre aborto. En este sentido es importante el aporte desde la Psicología en la construcción del objeto de estudio, aspecto que propongo sea abordado en la defensa.

Prof. Dra. Alejandra López
Instituto Psicología de la Salud